

المسؤولية المدنية عن نقل مرض كورونا، دراسة مقارنة بين التشريع الأردني و الفقه الإسلامي

إعداد

حاتم حسن علي شهاب

إشراف

أ.د. مهند أبو مغلي

الملخص

تسلط هذه الدراسة الضوء حول المسؤولية المدنية عن نقل مرض كورونا في ضوء انتشاره وخطورته، فهي تنشأ نتيجة إخلال المسؤول عن نقل المرض بالالتزام القانوني العام المفروض على الجميع، وهو تجنب ايقاع الأذى والضرر بالغير، فإخلاله بذلك الواجب السلبي العام يكون مسؤولاً بمواجهة المتضرر مسؤولية تقصيرية عن فعله الضار، ودراسة المسؤولية المدنية عن نقل مرض كورونا يحتم علينا ان نبحث في شروط انعقادها المتمثلة في أركانها الثلاث (الفعل الضار والضرر والعلاقة السببية بينهما)، وعند توافرها ينعقد الحق في التعويض للطرف المتضرر.

وتوصل الباحث إلى مجموعة من النتائج، أهمها: إذا نقل أحد الأشخاص فايروس كورونا إلى الشخص السليم على أساس المباشرة فإنه يكون مسؤولاً عن ذلك من غير اي شرط، أما إذا كان ناقل الفايروس متسبباً في نقل العدوى فلا تقوم مسؤوليته إلا إذا كان متعمداً في نقل العدوى أو كان متعمداً ويكون كذلك إذا خالف أوامر الدفاع الصادرة بموجب قانون الدفاع والتعليمات الصادرة من قبل وزارة الصحة.

ومن أبرز التوصيات التي يوصي بها الباحث المجتمع الأردني إلى الالتزام بالإجراءات الاحترازية والتدابير الوقائية التي تحدّ من انتقال الفايروس، وإلا كانوا عرضة لقيام مسؤوليتهم التقصيرية-المسؤولية عن الفعل الضار- التي تترتب عند نقل الفايروس إلى الغير.

**The Civil Responsibility Concerning Corona disease Transmission, A
Comparative Study Between the Jordanian Legislation and Islamic
Jurisprudence**

Prepared by

Hatem Hasan Ali Shehab

Supervision by

Professor Mohanad Abo Magli

Abstract

This study highlights the civil responsibility for the transmission of CORONA disease in light of its prevalence and seriousness, the civil liability arises when Coronavirus has transmitted because the carrier did not obey the law, and when that's happened the carrier will be responsible because of them tortious liability. When we are going to study the civil liability we have to search in it's conditions which are: The injurious act, The damage and causality between them.

The researcher found many results mainly due to: If a person transfers a corona virus to the right person on a direct basis, he or she is responsible unconditionally, If someone transmitted the Coronavirus to the healthy person by causing so they are not responsible unless the Coronavirus is transmitted intentionally, or that person violated defence laws.

The main recommendation recommended by the researcher to Jordanian society is adhere to public safety procedures or they will be legally accountable, because they will transmit the Coronavirus to others.